

## La Constancia

matrimonial enlace en Pamplona, se encuentran en Aldaz, visitando á su tía la Reverenda Madre Priora de las Agustinas Sor Josefina de la Presentación, nuestros amigos don Nicéforo Arteaga y doña Virgilia Mendioroz.

—Unimos la expresión de nuestro duelo á las muchas manifestaciones que por el fallecimiento de su virtuosa hermana doña Rosalía Senante de Lizón está recibiendo el elocuente diputado por Azpeitia y muy querido amigo nuestro.

Y pedimos á nuestros lectores encienden á Dios el alma de la fallecida.

## Noticias

## Un escándalo

Se nos dice que anteanoche se produjo un escándalo de los que hacen época durante una representación en Parísiana.

Se dice también que en ese teatro los escándalos se suceden con alguna frecuencia por la poca formalidad que el público guarda con los actores.

Resulta que el último escándalo fué debido á que don Antonio Insausti comenzó á fumar, cosa que según parece está prohibida; los acomodadores le llamaron la atención recordando que el fumar estaba allí prohibido, pero don Antonio continuó echando humo y fué preciso que los agentes de orden público intervinieran y esto dió origen para que aquel publito se desenfrenara y se armara el escándalo, de los que hacen época como decimos autes.

Don Antonio Insausti ha sido multado con 50 pesetas por el gobernador señor barón de la Torre.

Aunque la noticia es del sábado no ha perdido la oportunidad, es nueva para el público porque ningún periódico la ha dado.

## Cuarto de socorro

En dicho centro fueron curados ayer los siguientes:

Félix Bengoechea, de 31 años, de la extracción de un cuerpo extraño del ojo izquierdo que se le introdujo casual.

Luis Araniz, de 32 años, maquinista del vapor «Inés», de una conflagración en el ojo izquierdo, la que se produjo con un hierro estando trabajando.

Ricardo Carrillo, de 14 años, de una herida incisa en la mano derecha, la que le produjo el perro del conserje del matadero de aves.

El can quedó encerrado hasta hoy que será conducido al laboratorio químico municipal por si se halla rabioso.

## Decreto importante

Lo es ciertamente, y deben tenerlo en cuenta los católicos para regular su conducta en la materia, el que se encuentra en la Revista Romana, órgano oficial de la Santa Sede, titulada *Analecta Eclesiastica* volumen VI, página 418 y publicado con fecha 8 de abril de 1908.

Dicho decreto es contestación á una consulta hecha por el B. García Alcalde, de la Compañía de Jesús á propósito de una sociedad recreativa de Bilbao, en cuya biblioteca había libros y periódicos malos y se dirigía á fijar la licitud ó ilicitud de pertenecer á la expresada sociedad.

La Sagrada Penitenciaría contestó á la consulta con un decreto que traducido dice así:

«A una asociación (Círculo, Casino) en cuya biblioteca hay libros ó periódicos gravemente malos, ó prohibidos, no es lícito dar el nombre (ó pertecer) sino hay la esperanza de expurgar la biblioteca.»

Los católicos el anterior decreto y sabrán á qué atenerse en este asunto, pues aparece resuelta la cuestión por la autoridad más competente y autorizada en asuntos de conciencia, como lo es la Sagrada Penitenciaría Romana.

## Foot-ball

Ayer tuvo lugar en el campo de Ondarreta un interesante partido, entre el primer equipo de la «Société Nautique» de Bayona y el segundo de Sociedad de foot-ball de San Sebastián.

Fué presenciado por numeroso público, entre los que se destacaban muchísimos alumnos del colegio de San Bernardo de esta capital, que con sus uniformes, prestaban animación al campo y á sus paisanos, pues casi todos ellos eran franceses.

Comienza el partido á las tres y cuarto.

Sale Bayona y al poco tiempo de hacerlo, se nota el dominio de nuestro segundo equipo; los delanteros de este combinándose muy bien, consiguieron llevar el balón hasta el goal francés, acabando Zavala por meterlo y apuntando así el primer tanto en favor de San Sebastián.

Los franceses consiguieron dominar algo, llegando á amenazar el goal de San Sebastián, pues tiran á él por dos veces la pelota, dando motivo para que el «goal keeper» se luzea otras tantas, pues en las dos ocasiones supo pararla muy bien.

Los donostiarras se llevan la pelota al otro extremo del campo y la tiran por dos veces al goal contrario; pero el portero francés las paró admirablemente.

Otra vez vuelven á dominar los franceses, más saliéndoles al encuentro Saizar y haciendo una buena defensa en la zaga, logra quitarles el balón y llevándolo él solo unos cuantos metros lo deja en poder de los suyos; estos se aproximan al goal francés, pero el «referee» silba «offside» á Chomin y éste para el pelotón.

Uno de los delanteros extremos de Bayona se lleva el pelotón casi medio campo, por lo que el público se vé obligado á aplaudirle; lo centra luego y otro de los suyos tira á nuestro goal; pero Arriaga sabe parar muy bien y la pelota pasa á poder de los suyos.

Chomin avanza con ella, más uno de los medios franceses le dá un fuerte golpe en la rodilla y entonces se interrumpe el juego.

Vuelve á reanudarse en la segunda parte del partido, en que sale el segundo equipo de San Sebastián. Los delanteros del mismo avanzan rápidamente y Lizarriturry marca un «shoot» que es parado por el «goal keeper» de Bayona.

Lizarriturry corre más tarde con la pelota á través del campo, pero se la quita uno de los medios franceses, quien se la pasa á los delanteros de su equipo: éstos avanzan con ella y rematan la jugada tirando un «shoot», que es parado superiormente por Arriaga, á quien el público premia con numerosos aplausos. Otra vez tiran los franceses la pelota á nuestro «goal» y vuelve Arriaga á pararla.

Zavala tira al «goal» francés, pero el balón pega en el palo.

Los delanteros franceses marcan un «shod» que lo para Arriaga.

Chomin corre casi medio campo con el pelotón, entre los entusiastas aplausos del público, acaba tirándolo al «goal» contrario; pero el portero francés consigue pararlo. Para monumentalmente éste otra pelota, á pesar de caer debajo de todos nuestros delanteros y el público le ovaciona.

Cargan de nuevo los delanteros donostiarras y después de varios pases de cabeza, tirados en la misma entrada del «goal» francés, remata Milner con otro golpe de cabeza que vale el segundo tanto á San Sebastián.

Los franceses avanzan, más los «backs» Carrasco y Saizar les cortan el paso.

Chomin pasa el pelotón á Lizarriturry: éste lo lleva con una agilidad pasmosa hasta la misma puerta del «goal», tira un «shoot», pero lo para el «goal keeper» francés.

Chomin vuelve á recogerlo y lanzando un magnífico «shoot» lo mete dentro de la malla.

Lizarriturry pase el balón á Zavala, pero este delantero lo tira fuera: más tarde centro la pelota, Lizarriturry la recibe y arrastrándole consigo acaba por meterla dentro del «goal» francés. (4)

El «goal keeper» de Bayona se luce con sus soberbias paradas.

Larrañaga, que juega de medio, lleva superiormente la pelota; se la para á Zavala, éste la centra y desde muy lejos tira un magnífico «shoot», siendo aplaudido. (5 °)

Buen «corner» de Chomin.

Arriaga para muy bien.

Chomin centra el pelotón y Lizarriturry desde una distancia enorme tira un «shoot» monumental. (6 °)

Ovación del público.

Sigue dominando San Sebastián pero no consigue marcar ningún otro tanto en su favor.

Los franceses se combinan muy bien y arrastrando el balón hasta el «goal» donostiarras, acaban por meterlo, marcando así para su equipo, el único «goal». Al poco rato termina el partido.

Resultado: San Sebastián, 7. Bayona, 1.

El «match» resultó bastante interesante, sobre todo todo en la segunda parte.

Al principio, los donostiarras se dieron algo desconcertados, sin saber combinarse bien; pero luego se dieron más maña, haciendo que su dominio fuera empuje de nuestros jugadores; más no por eso se vaya á creer que no supieran defendirse; antes al contrario, realizaron jugadas muy bonitas y si no pudieron marcar más tantos, fué por la seguridad de Arriaga y por la heroica defensa de nuestros backs.

Se distinguieron entre los donostiarras, Lizarriturry, que demostró ser un jugador de primera fuerza;

Chomin, jugó muy bien de delantero extremo, centró superiormente la pelota y hizo jugadas de verdadero maestro. Larrañaga estuvo sencillamente colosal.

El «back» Carrasco, debió admirablemente, pués jugó de un modo enviable, haciendo infranqueable la defensa.

Arriaga hecho un héroe y parando todo lo que se le venía encima.

De los franceses merece el primer puesto el «goal-keeper», que estuvo monumental en algunas ocasiones y supo parar pelotas difíciles.

Los delanteros extremos y el del centro, que se combinaron á la perfección, así como los medios del centro y extremo derecho.

Un detalle

El miércoles por la noche regresó á Madrid, don José Canalejas acompañado por los señores Palomo y Saint-Aubin y hasta Villena por alcaldes, concejales, diputados provinciales, caciques y paniaguados.

En el mismo tren marcharon unos 40 alumnos de nuestras Academias militares.

Al hacer el tren una maniobra para enganchar otro coche de primera un aspirante á... cualquier cosa de las que dí á puede dar don Pepo gritó: «Viva Canalejas!» creyendo que el convoy se marchaba ya, siendo contestado por los «jóvenes turcos y pasiegos» que estaban en el andén.

Al pasar por delante de numeroso grupo que formaban los canalejistas un cadete de infantería dió un «Viva el Ejército!» al que solo respondió un señor que había ido á despedir á otro viajero.

El viva del alumno únicamente mereció risitas y comentarios guasones de los que formaban el grupo político.

El amor á nuestro valeroso Ejército, como á todas nuestras verdaderas glorias nacionales, bien demostrado lo tienen ya los partidos avanzados que padecemos.

La pesca

En la pescadería se vendieron ayer:

2.000 kilos de merluza, de 1,10 á 1,20.

1.000 kilos de pescadilla, de 0,50 á 0,60.

1.500 kilos de besugo, de 0,80 á 0,90.

50 kilos de lenguados, de 4,25 á 4,50.

20 kilos de angulas, de 4,50 á 5 pesetas el kilo.

## Inspectores

Durante el mes que corre estará encargado de la inspección de la banda municipal el concejal don Víctor Mendizábal y de la escuela de Artes y Oficios don José Abrízqueta.

## Contrabando de armas?

Leemos en «La Atalaya»:

«Ayer salió de nuestro puerto con dirección á Villagarcía el vapor español «Fortuny», de la matrícula de Barcelona, y que suele venir con frecuencia á Santander.

El «Fortuny» había llegado el pasado miércoles procedente de Bilbao, y tanto en la capital de Vizcaya como entre nosotros fué objeto de una rigurosa vigilancia.

De Bilbao, donde fué registrado detenidamente, llegó con las escotillas precintadas, y á poco de llegar pasó á su bordo una pareja de la benemérita, que ha ejercido una constante vigilancia hasta ayer por la noche, en que, como digimos, se hizo el buque á la mar.

La causa de esta vigilancia?

Por la población han circulado mil rumores distintos, y el que nosotros hemos recogido y tenemos por más autorizado es el siguiente:

El «Fortuny», antes de llegar á España, estuvo en Amberes, donde embarcó diferentes mercancías con

destino á distintos puertos españoles.

No se sabe el motivo, pero es lo cierto que el cónsul español en aquella plaza telegrafió á nuestro Gobierno previniéndole que se ejerciese estrecha vigilancia respecto á dicho buque.

En el telegrama se hablaba de un contrabando de armas con no sabemos qué destino.

Unos decían que eran para Barcelona y otros para los moros del Rif.

Lo cierto es que, registrado el barco en Bilbao, no se le encontró nada, y que de la estrecha vigilancia á que se le ha sometido en Santander no resultó nada tampoco.

Probablemente la misma vigilancia será ejercida en todos los demás puertos españoles á que arribe el «Fortuny».

## Iruneses vencedores

Ayer domingo un equipo de Irún jugó un partido de «foot-ball» en Mont de Marsan (Francia), con otro equipo de esta población francesa.

Ganaron los iruneses por dos goles contra cero.

Nuestra enhorabuena.

## De sport

En el frontón cerrado de Atocha se jugaron ayer tarde dos partidos de pelota á remonte, el primero de desafío, mano á mano, Vildósola á sacar del cuadro 9 contra Ucín á sacar del siete y en el segundo contendieron Errezábal contra Primitivo.

El primer partido llamó muy poco la atención de los asiduos á la pelota por que conocen á Vildósola y á Usín y saben perfectamente cada cuál cuantos puntos calza en la cancha, así que la cátedra, antes de que la lucha diera comienzo ofrecía por el de Eibar 40 duros contra 5.

Comenzó el tanteo con poca animación pero viendo que Usín no se dejaba adelantar por su contrario, se multiplicaron sus favoritos y admiradores y ya se creyó que podía competir con su rival y hasta ganarle el partido, por lo que se hicieron un sin número de travesías.

El partido se fué deslizando en la siguiente forma.

Se pusieron 8 por 6 estando delante Vildósola; se igualaron después y Usín llegó al tanto 15 en el que volvieron á igualarse, el tanto fué subiendo en empelada lucha hasta el tanto 24 en que se adelantó el de Azpeitia tres tantos, pero pronto Vildósola le quitó la ventaja y siguió por delante hasta que fin llegó al tanto 45 fin del partido quedando Usín en 34.

Antes de dar término á esta reseña, queremos hacer ver que no eran infundadas las creencias de algunos expectadores respecto al posible triunfo de Ucín.

Este desde el principio estuvo restando con mucha inteligencia, desarrollando el juego por lo bajo para que su contrario no pudiera emplear el sota-mano poderoso que le distingue y jugando en esta forma pudo llevar el partido muy bien y hasta se adelantó, pero ya en su tanto 27 cambió de criterio y comenzó á remontar, lo que le perjudicó y fué por consiguiente el motivo de que Vildósola empleara el sota-mano y ganara el último tanto del partido con facilidad.

El segundo partido, á pesar de que el público estaba posado de que se trataba de una combinación en que las fuerzas se hallaban equilibradas, no resultó tan competido, si bien fué más duro.

La cátedra al principio se mostró indecisa tan pronto veía en favor de Errezábal como por Primitivo.

La primera desena del tanteo fueron iguales, pero ya depués Errezábal comenzó á pegar en tanto su nervio y su contraria. Se vio que no podía contrarrestar á aquel empuje por lo que el partido perdió enseguida el interés.

Los expectadores pudieron admirar algunas bonitas jugadas de Primitivo y el hermoso toque del de Elgoibar quien llegó al tanto 40 á que iba el partido quedando Primitivo en 26.

## Los rifeños belicosos

Con este título mismo y con el subtítulo de «Informes de Orán», dice «La Correspondencia de España»:

«En el último número que hemos recibido del diario de Orán «El Correo Español» encontramos los siguientes informes, que reproducimos por la importancia que indudablemente encierran,

Dice el periódico de Orán: